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讲述科学家故事
弘扬科学家精神

58岁乒坛老将再登领奖台

从 容 享 受 热 爱 从 不 败 时 光
□□ 李峥嵘

钱学森是我国的“导弹之父”“航天之
父”，是中国现代史上伟大的人民科学家。
钱学森用系统工程方法指导国防工程建设
和工农业生产，是他求真务实科学精神的
具体表现。他的系统科学成就与贡献充分
反映出他的科学创新精神，同时也深刻体
现出他的科学思想与科学方法。

艰难曲折回国路

20世纪40年代，钱学森是美国研究航
空科学最高专家冯·卡门的优秀学生，是美
国最早研究火箭组织——加州理工学院火
箭研究小组的5成员之一。

钱学森出生于中国内忧外患、被人宰
割的时代。因此，建设一个强大的祖国是
他一生的追求。为了挽救危亡中的祖国，
他赴美留学求取知识。

新中国成立后，钱学森决定回国参加
新中国的社会主义建设。他的决定引起了
美国有关方面的恐慌。美国官方“文件”
通知他，不准离开美国。几天之后，他突
然被逮捕。

钱学森的遭遇，引起加州理工学院中
坚持正义的同事和学生的同情，在他们和
其他正直人士的强烈抗议下，美国特务机
关被迫释放了他，但限制他的行动，监视
和检查他的信件、电话等。

钱学森争取回国的斗争得到世界各国
主持正义的人们的支持，更得到了中国政
府的极大关怀。1955 年 8 月，美国政府被
迫同意钱学森回到中国。

对国防和航天事业贡献巨大

1955年．钱学森回国后，积极参与我国
火箭和空间事业的规划和组建工作，并用他在
空气动力、火箭发动机等领域的博深知识，为
我国培养了一大批火箭和空间技术人才。

1956年，钱学森提出了《建立我国国
防航空工业的意见书》，主持编制了《1956
至1967年科学技术发展远景规划纲要》中
的 《喷气和火箭技术的建立》 方案。同
年，钱学森受命组建研究火箭、导弹的科
研队伍，开展火箭技术的研究工作。

1960年11月5日，在他的参与和组织
下，我国发射成功第一枚仿制的近程导
弹。此后，中国的火箭开始走上了独立研
制的道路。

1964 年 6 月 29 日第一枚东风 2 号中近
程导弹发射试验成功。1966年10月27日用
导弹载原子弹的“两弹结合”发射试验传
出捷报。

1965年1月8日，钱学森建议将建造人
造卫星研制计划纳入国家任务。1970 年 4
月24日，“东方红”卫星发射成功。

在1956年～1970年短短的14年间，中
国在一无资料、二无技术，经济基础薄
弱，外国专家突然撤走的情况下，克服重
重困难，自行设计、制造、试验，并成功
发射了导弹、原子弹和人造地球卫星。这
里都包含着钱学森的卓越奉献。

建立系统科学体系

20世纪70年代末80年代初，钱学森花
费很大精力，一方面研究和总结国内外有关
系统研究和系统实践的进展和发展态势，另
一方面又从系统角度研究现代科学技术发展
的体系结构，构建系统科学体系。他建立的
系统科学体系，不仅指明了已有学科的层次
归属，还指出了进一步发展的方向，使上述
局面变成为“分门别类，共居一体”，这对
系统科学的发展具有重大意义。

20世纪80年代初，钱学森就明确地提
出了系统论和系统论方法。他指出，在应用
系统论方法时要从系统整体出发，先将系统
进行分解；在分解研究的基础上，再综合集
成到系统整体，实现1+1＞2的整体效应；
最终是从整体上研究和解决问题。这是钱学
森在科学方法论上具有里程碑意义的贡献。

20世纪80年代初到逝世前，钱老的主
要精力集中在建立系统科学及其体系上，
并且开创了复杂巨系统科学与技术这一新

领域。在这个阶段上，钱学森的系统科学
思想和系统方法有了新的发展，达到了新
的高度，进入了新的阶段。特别是钱学森
的综合集成思想和综合集成方法，已贯穿
于工程、技术、科学直到哲学的不同层次
上，在跨学科、跨领域和跨层次的研究
中，特别是不同学科、不同领域的相互交
叉、结合与融合的综合集成研究方面，钱
老都作出了许多开创性贡献。

基于系统的复杂性层次的不同，他提出
了新的系统分类：将系统分为简单系统、简
单巨系统、复杂巨系统和特殊复杂巨系统。
其中社会系统是最复杂的系统了，又称做特
殊复杂巨系统。这些系统又都是开放的，与
外部环境有物质、能量和信息的交换，所以
又称为开放的复杂巨系统。

钱学森发展的系统学和开放的复杂巨
系统的方法论，是他对系统科学最重要的
贡献。他开创的由综合集成方法、综合集
成理论、综合集成技术与综合集成工程构
成的复杂巨系统科学技术体系，把系统科
学体系大大向前发展了。

钱 学 森: 践 行 科 技 强 国 的 科 学 家
□□ 陈冠文

“36年之后还能站上领奖台，这是我做
梦都没有想到过的。”不久前落幕的世界乒
乓球锦标赛上，代表卢森堡出战的58岁的
倪夏莲和队友联袂获得女双铜牌。倪夏莲
上一次站上世乒赛领奖台还是青葱少女，
1985年和曹燕华搭档拿下了女双亚军。而
就在今年 7 月的东京奥运会上，倪夏莲作
为乒乓球历史上年纪最大的选手参赛再次
引起了世人的瞩目。

58岁还能够活跃于赛场，让人看到了
什么是发自内心的热爱。倪夏莲洋溢的热
情感染了球场内外的观众，拼搏的精神也
激励了无数青少年。

快乐打球最重要

心理学研究表明，真正能够让一个人
坚持学习的不是威逼恐吓，不是外在奖
励，而是内在的驱动力。具有内在动机的
学习者，积极地参与学习过程，具有好奇
心，能在学习活动中得到满足，能独立解
决问题。而具有外部动机的学习者靠外部
奖励或者惩罚推动，追求的是结果，一旦
达到了目的，学习动机便会下降。因为驱

动力不同，内在动机学习者不惧怕失败、
喜欢挑战；而外在动机学习者不能享受学
习过程，往往采取避免失败的做法，或是
回避具有挑战性的任务，或是经不起挫
折，一旦失败便一蹶不振。

倪夏莲将近50年的打球经历，让我们
看到了一个具有内在学习动机的人是如何
享受学习过程，也就是我想学、我要学、
我快乐，在学习中有成就感、有愉悦感，
并且愿意一次又一次去尝试和挑战，即使
挫败，也能耸耸肩从头再来。

倪夏莲出生于1963年，9岁时在电视上
看到了亚非拉乒乓球友好邀请赛，小小的她
被小小的球吸引住了，觉得乒乓球很好玩，
就参加了学校的校队。16岁时入选中国国家
乒乓球队，并在 1983 年的世乒赛大放异
彩，获得混双冠军，同时作为女团成员之一
获得女子团体冠军。

中国乒乓球队人才济济，长江后浪推前
浪，倪夏莲在国家队里面很难再占据主力位
置，于是出国继续追寻自己的乒乓球梦想。
后来倪夏莲接过卢森堡队递来的橄榄枝，成
为了卢森堡的专业乒乓球运动员兼教练，到
现在为止已经参加了5届奥运会。

在今年的东京奥运会上，她和韩国的
小将鏖战了66分钟，58岁对战17岁，被戏
称为“外婆和外孙女打球”。倪夏莲虽因体
力不支而败北，依然赢得了观众的喜爱。
她赢了会绽放喜悦的笑脸，输了也会发自
内心恭喜对方，偶尔失误了还露出淘气的
鬼脸。在她挥洒的汗水、祝贺对手的由衷
笑容中，观众看到了超越输赢的热爱魅力
和无惧岁月的无限可能。

经历过起起落落、风风雨雨，时光已

经洗去了年轻时的争强好胜，倪夏莲呈现
出的是从容的享受。她说，快乐打球很重
要，自己并不追求高强度的训练，现在一
星期最多健身两三次，每天打球两个小
时，再多打球伤了身体，就划不来了，开
心就好。

打破常规尝试新打法

在学习中，有压力才有动力，完全没有
压力就会疲疲沓沓、缺乏斗志；但是压力过
大也会导致得失心过重、发挥失常，因此在
日常学习、考试、比赛中，保持适当的压力
和紧张才有利于正常甚至超常发挥。

倪夏莲心态非常好，在世界大赛上能打
赢，她说就好比是过年吃饺子；打输了也很
正常。不管输赢都面带笑容，充分享受比
赛。在今年的东京奥运会被淘汰之后，倪夏
莲表示：“很多事看开就好了，输赢无所
谓，太阳第二天依然会从东方升起，该吃
吃，该喝喝。”有这样放松的心态，倪夏莲
才能在几个月后的世乒赛再次赢回来。

倪夏莲并不是一开始就有良好的心
态，她早年刚开始代表卢森堡参加世乒
赛，遇到了中国选手心里很纠结，因为中
国选手太厉害了，她不免患得患失，结果
不出意料地输掉了。但在那之后，她越打
越放松，说自己看开了，“体育就是体育，
不应该跟别的挂钩，我靠本事吃饭，该怎
么打就怎么打”。

正确面对压力，还需要科学训练。倪
夏莲并不是花很多时间练球，而是追求效
率，提高技术。很多人认为老了就没有机
会了，技术到了瓶颈难以突破，但是倪夏
莲说：“我愿意打破常规，我愿意去尝试，

这就是我的动力，我也觉得很好玩，挑战
自己，能走多远就走多远。”她在 56 岁的
时候改了新的打法，即使体力不占优势，
也能在技术上把对手一下子打懵。

“永远不说永不”

倪夏莲22岁的时候，职业生涯遇到了
年轻一代的挑战，她重新规划自己的人
生，选择去上海交通大学读书。现在回过
头看，她认为自己的决定是非常正确的，

“因为除了打球之外，还有很多有意义的事
情要做，我去学习，去充实自己，为今后
的人生打下很好的基础。”

1991年倪夏莲前往卢森堡打球，在那
里又是运动员又是教练。卢森堡因为人口
少，经费少，倪夏莲参加比赛既是出于自
己对乒乓球的热爱，更是为了给卢森堡的
乒乓球队争取经费，让更多的年轻人继续
打下去。她说：“我参加比赛，在国内学到
的技术没有丢，也是帮助卢森堡的年轻运
动员，是帮人家也帮自己，挺开心的。”

虽然年纪越来越大，但倪夏莲仍然在
运动场上驰骋，还会打多久呢？倪夏莲
说：“只要开心，何必设定年限。”已经参
加了五届奥运会的倪阿姨还会参加下一次
的巴黎奥运会吗？倪夏莲说：“never say
never！”愿这种“永远不说永不”的人生态
度激励年轻人去勇敢追求自己热爱的一切！
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直觉总是在不经意间闪现。直觉似乎
无法控制，那为何还要相信直觉？
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我是从 3537 年开始做飞船生
意的，业务遍及整个银河系，辐射
范围也比较广，在猎户座、金牛
座、双子座、御夫座等中心区域都
设有研发和销售空间站。服务对象
是那些科技还不发达的星球居民，
他们买了飞船就可以实现星际旅
行、远途探亲，大大解决了出行问
题。

我用重金聘请了银河系内最顶
尖的科技人才为我效力，他们日夜
坚守岗位，费尽心思研制最先进最
高端的新型飞船，以此来满足越来
越刁钻挑剔的客户们的需求。我们
的飞船几乎每个月都会被淘汰，不
是被别的公司淘汰，而是自己淘汰
自己。力求下个月的技术总比这个
月的更先进，是我们的企业宗旨和
研发动力。当下刚出产的飞船型号
是L31，此型号飞船小巧方便，由
座舱、服务舱、轨道舱、紧急预警
复制舱、安全系统保卫舱组成，成
为银河系内最先进的五舱型飞船。
最让我引以为豪的还是它的速度，
据初步测定已达9亿公里/秒。这也
是L31飞船能在其他飞船中脱颖而
出的原因，光这3天的订货量就已
达5亿艘。

然而到了第4天，本来已经预
订了4万艘L31飞船的御夫座却突
然毫无征兆地取消了订单。御夫座
区域负责人也没解释清到底怎么回
事，我打算亲自去调查一下原因。

由于我所在的FY7行星靠近蛇
夫座和天蝎座附近，位于人马座A
的西北不远处，这里正是银河系的
中心，而御夫座却位于银河系边
缘，离我的位置大约7万光年。如
果驾驶L31飞船的话估计要耽误时
间了，我打算驾乘自己珍藏的银河
系内唯一一艘闪电号倍音速飞船前
往御夫座，它的速度应该是现如今
天花板级别的，这是我的核心机密
技术，所以轻易不会示人，更不会
去批量生产。

经过 50 小时的飞行，终于来
到御夫座区域。这里星雾比较淡薄，星球相比其
他星座要少很多。我足足观察了几个钟头，发现
星球与星球之间没有任何飞行物在穿梭活动，到
处一片安静，这在其他星座里是绝无仅有的事。
按理说我们公司的飞船每年都会大批量的供应御
夫座，飞船的身影应该是随处可见才是。

我选择去一颗行星上做调查，当地的外星人
对突然来访的外来飞船并没有感到害怕，他们已
经习以为常了，因为总有外星系的飞船厂商来推
销自己的飞船产品。

“你好！”我下了飞船，走向其中一个正在收
拾行李的外星人跟前套近乎。他没有搭理我，而
是继续清点行李箱里面的东西。这时又有很多外
星人聚拢到了一块儿，彼此交流着什么。我刚想
凑过去听一听，那个清点行李箱的外星人一挥
手，所有人都跟着他排队往前走，当走到一个类
似电梯的门口时，他们的脚突然停下了，领头的
在门口键盘上输入了一行字，他们的身体开始滑
行，鱼贯进入到大门里，渐渐隐身，最后竟然消
失不见了。

我赶紧上前去查看，门里面黑漆漆什么也
看不见，而门口键盘上那行字还在：目的地
——天鹅座，纳秒直送。门口标识牌上清楚写
着3个字：星际桥。这是什么玩意儿？我搞不
明白了，但我确信，这应该就是御夫座居民取
消飞船订单的原因所在，他们利用这个所谓的

“星际桥”在进行星际旅行，而我们的L31飞船
被无情地淘汰了。

我要亲自体验一下这个星际桥的厉害，环顾
了一下四周，确定没有其他人后，便在键盘上输
入了一行字：目的地——人马座FY7行星，纳秒
直送。

刚刚输入完毕，我的身体好像被一条无形的
传送带往前运送。进入门口后，里面是一座石拱
桥，对岸连接着的似曾相识，仔细一看，竟然就
是FY7行星，这里离FY7行星足有7万光年的距
离，然而这座桥看上去却只有7米的距离，怎么
回事？

正纳闷儿，我的眼前一阵白光闪过，再回过
神来时发现自己已经到达了FY7行星。太不可思议
了，没想到这个星际桥的科技会这么发达，一万光
年在它这里竟然被缩短成了一米的距离，看来银河
系中还有比我的顶级科学家更厉害的智慧人才。我
霎时有了强烈的危机感，因为星际桥在不久的将来
一定会在银河系中彻底取代飞船。

我决定将飞船业务转移到科技相对落后的漩
涡星系里进行，而银河系中我将仿制星际桥的模
式来个颠覆转型，重新夺回本来属于我的销售市
场，如今的形势十分紧迫，看来也只有这样了！
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12 月 9 日下午 3 时 40 分，“天宫课堂”
以天地互动的方式在太空中的中国空间站
天和号核心舱，与中国科技馆的中国空间
站科创体验基地，以及分布在广西、四
川、香港、澳门四处的分课堂中同步举
行。这堂生动的科学课还通过中央广播电
视总台和其他许多媒体平台进行了同步直
播，让全国数以亿计的青少年朋友能在同
一时刻参与，一起感受太空中与地面上不
同的神奇现象，一起观察、猜想和尝试，
一起在老师的引导下通过自己的探索了解
背后的科学原理。

“天宫课堂”有了“新教室”

对苍茫宇宙的好奇和探索，从起源之
初就始终伴随着人类文明的发展。我国古
代著名的楚大夫屈原就在《天问》中提出
大量对宇宙的思考与疑问：“圜则九重，孰
营度之？惟兹何功，孰初作之？斡维焉
系，天极焉加？八柱何当，东南何亏？九
天之际，安放安属？隅隈多有，谁知其
数？天何所沓？十二焉分？日月安属？列
星安陈？……”

习近平总书记在科学家座谈会上指出
“好奇心是人的天性”。中国人对宇宙的探
索从未止步，从古时候通过观象台对星空
的观察和思考，到科学技术高度发达的今
天，发射探测器去实践和探索，甚至拥有
了常驻太空的“天宫”，这一切都离不开好
奇心的驱动。中国航天人遵循习近平总书
记强调的“对科学兴趣的引导和培养要从
娃娃抓起，使他们更多了解科学知识，掌
握科学方法，形成一大批具备科学家潜质
的青少年群体”，在锐意进取、科技创新的
同时也把科学普及，特别是对青少年的科
学普及作为十分重要的任务和使命。

在 2013 年 6 月 20 日上午 10 时，王亚
平、聂海胜和张晓光三位航天员在神舟十
号上配合开展了首次太空授课。八年后的
今天，“天宫课堂”有了一个“新教室”。
这座“新教室”有宽敞的空间、整洁的环

境、先进的设备……更重要的它是我们中
国自己的空间站，而且它将常驻在太空
中，能够持续为我们带来丰富多彩的科学
课、科学活动，甚至为同学们的奇思妙想
提供在太空中实现的可能。

曾在天宫一号首次太空授课中登场的
陀螺，将我们从八年前首次太空授课的记
忆中带到了宽敞明亮的“新教室”——天
和号核心舱。在航天员王亚平熟悉的声音
中，一堂精彩的太空授课拉开序幕。翟志
刚、王亚平、叶光富三位航天员相互配
合，王亚平首先带领大家参观了航天员在
的生活区，王亚平休息区的家人照片、小
布偶和舷窗外浩瀚的宇宙构成了一幅温馨
又浪漫的场景。“太空厨房”冰箱里的苹
果、可以加热食物的加热器和微波炉以及
各种太空食品，让大家不用担心航天员因
为吃不到美食而想家。

在宽敞的大柱段，航天员叶光富带大家
一起观察在太空中开展的科学实验，微重力
环境下活的心肌细胞因为生物电脉冲而产生
的明暗闪烁，显微镜下心肌细胞的跳动，让
人充满了好奇。“我们的心脏就是这样跳动
的吗？”“通过在太空的研究是不是可以让我
们更了解心脏，可以治好更多心脏疾病
呢？”不止孩子们发出了这样的好奇，作为

物理老师的笔者也同样充满了好奇。

活学活用的科学知识

随后，航天员叶光富演示了太空行走
和太空转身。虽然空间站处于微重力环
境，人人身轻如燕，可同时失去了地面摩
擦力提供的向前的动力，因此人不但不会
比地面上走路轻松，反而会寸步难行。这
让许多以为在太空中可以因为身体变轻而
跑得更快的同学觉得意外，可同时也意识
到了思考离不开实践的验证。

当航天员飘浮在空中几乎没有外力矩
的作用时，因为角动量守恒，地面上可以
借助脚下摩擦力矩轻易完成的转身动作，
在太空中也需要寻找其他的办法解决。叶
光富用旋转手臂的方式实现了转身，而且
这不是唯一的答案，地面上的同学们和大
朋友们都可以开动脑筋做出自己的尝试。
笔者就根据猫从空中落地时在角动量守恒
的情况下完成转身的“猫旋”中总结了一
套有趣的动作，可以在地面上的健身转台
上完成转身。

两个不需要额外装置的简单的实验，
让大家从书本上的“标准答案”走向了通
过探索、验证得到能活学活用的科学知
识，科学思维的种子就此落地生根。

神奇的太空之水

紧接着的“浮力消失”“水膜张力”“水
球光学”“水中泡腾片”等实验，先后展示
了微重力环境下液体内部压强处处相等，因
而也就不再有上下表面压强差而产生的浮
力；在微重力环境下，表面张力很大的水也
能够延展成水膜，贴在水膜上的花朵也因为
表面张力而展开，而不像地面上需要加入表
面活性剂；重力影响极小时，水在表面张力
作用下形成近乎完美的球形，可以像凸透镜
那样成像，在加入气泡后，悬在水球中的气
泡又把水球分成了中心和周围两部分，中心
部分变成两个凹透镜的组合而成一个正立虚
像，周围部分仍是凸透镜形成倒立实像；泡
腾片产生的气泡因为没有浮力而停留在水球
中，让水球变得色彩斑斓……

作为太空授课科普专家组成员，笔者
虽然在前期方案征集、论证以及协助航天
员准备课程内容的过程中，无数次在纸面
上和脑海里推演过这些物理实验，但当这
些实验真的在太空中开展，神奇的现象真
的呈现在眼前时，仍然忍不住激动和好奇。

呵护青少年的好奇心，并引导他们关
心科学、了解科学、喜爱科学、投身科
学，为科学事业发展培育有科学素养和创
新能力的新时代后备人才队伍，是国家发
展和民族复兴的关键，也是航天人、科技
和教育工作者乃至全社会的共同使命和责
任。本次太空授课为新时代科学普及、青
少年科学教育和科学素质培养开了个好头。

不久的将来，随着中国空间站后续舱段的
发射，这座天宫教室还会有更大的空间和更丰富
的内容。畅想一下，当孩子们放飞科学梦想，未
来他们的奇思妙想和科学探索就可能在中国空间
站实现，甚至有可能成为航天员或是载荷科学家
登上这座“天宫”，这是多么令人兴奋的事情！

新教室开课，科学梦启航！
（作者系太空授课科普专家组成员、北

京交通大学物理国家级实验教学示范中心
副教授、中国科技馆科普讲师团副团长）

课后辅导：专家为你复盘“天宫课堂”
□□ 陈 征

（（视觉中国供图视觉中国供图））

12 月 9 日 ，
“天宫课堂”第一
课开课，神舟十三
号乘组航天员翟志
刚、王亚平、叶光
富在空间站进行太
空授课。图为学生
们在北京中国科技
馆观看航天员展示
水球光学实验。

新华社记者
金立旺 摄


